



ABUELAS

DE PLAZA DE MAYO

PUBLICACIÓN
DE LAS **ABUELAS**
DE PLAZA DE MAYO
POR LA IDENTIDAD,
LA MEMORIA Y LA
JUSTICIA

AÑO XXIV • Nº 230
MARZO 2024

FALLECIMIENTOS

Despedimos a cuatro compañeras de lucha, tres de ellas que se fueron sin poder abrazar a sus nietos.

Pág. 3

VISITA

El embajador de Francia se reunió con la Comisión Directiva de Abuelas para fortalecer lazos.

Pág. 4



CAMPAÑA

A través de las redes, León Gieco y otros artistas invitan a colaborar con nuestra Asociación.

Pág. 8

Homenaje

“No aflojemos, sigamos defendiendo lo nuestro”

En una emotiva ceremonia, Estela de Carlotto recibió el Honoris Causa de la Universidad Nacional del Oeste, con sede en el partido bonaerense de Merlo.



GENTILEZA UNO

La titular de Abuelas, Estela de Carlotto, fue distinguida con el título de Doctora Honoris Causa por la Universidad Nacional del Oeste (UNO) por su trayectoria en defensa de los derechos humanos y de la democracia y su lucha contra la dictadura.

“Es un placer enorme encontrarme en esta universidad, como las que soñaron nuestros hijos, nuestros treinta mil desaparecidos. Laura, mi hija, era estudiante de la Universidad de La Plata, y ella justamente luchó, junto con sus compañeros, para que tengamos lo que el pueblo merece”, afirmó al recibir el homenaje, en la sede Rectorado de la casa de estudios, ubicada en San Antonio de Padua.

“Les agradezco, con todo mi amor, por este momento inolvidable, y les digo no aflojemos, sigamos defendiendo lo nuestro”, concluyó Estela.

El rector de la UNO, Roberto Gallo,

Estela recibe su diploma del rector Roberto Gallo.

sostuvo que “la vida de Estela es un ejemplo para toda la sociedad y sus valores deben transmitirse a los más jóvenes. Estamos gustosos de que haya venido y aceptado esta distinción”.

“Aunque la situación actual de la educación en el país es preocupante —añadió—, vamos a seguir defendiendo la universidad pública y esperamos que el presidente Milei entienda el valor de estas instituciones para la formación de profesionales que, de otra forma, no podrían acceder a estudios superiores”.

En tanto, el vicerrector Gustavo Soos destacó: “Es un orgullo recibir a Estela, nos honra con su presencia porque es un símbolo de las luchas por los derechos humanos, con un gran compromiso por la educación. Así que ella es un faro para

todos nosotros”.

En la ceremonia de premiación también estuvo el intendente de Merlo, Gustavo Menéndez. “El Doctorado Honoris Causa marca un reconocimiento histórico a una historia de vida que ha trascendido las fronteras, ya que, gracias a la lucha de Abuelas y Madres de Plaza de Mayo, la República Argentina ha estado en la vanguardia de los derechos humanos a escala global —expresó—. Estamos felices de recibir la visita de Estela y orgullosos de nuestra universidad, que no para de crecer”.

La iniciativa fue impulsada por el Instituto de la Cultura Popular y el Pensamiento Nacional de la UNO, dirigido por la Lic. Gabriela Tozzi, a fin de homenajear a Estela de Carlotto, una referente

del derecho a la identidad en todo el mundo.

“Jamás hemos escuchado a Estela decir un agravio, una ofensa, un destrato, por el contrario, siempre está haciendo una excelente labor pedagógica por su compromiso y su vocación docente” remarcó Tozzi. “Ella ha transformado el dolor del espanto en una invitación a la esperanza”, agregó.

Tras la entrega del diploma y la medalla por su doctorado Honoris Causa, Estela fue obsequiada con un retrato realizado por la artista Gabriela Strucci, junto con unas palabras de la autora: “¿Cómo representar todo que representa Estela y su vida de lucha? ¿Cómo no quedarme corta con esta reconstrucción de papeles

“Es un placer enorme encontrarme en esta universidad, como las que soñaron nuestros hijos”
(Estela)

rotos frente a la reconstrucción con que Madres y Abuelas se reconstruyeron tantas veces? Cada pedazo de papel que se junta con otro, va construyendo el retrato de la resistencia en sí misma, el de la reconstrucción de su propia identidad. Como de a pedazos de historia, se reconstruyen vidas. Y cada vez que se rompen, se vuelven armar. ¿Cómo no sentir orgullo de tanta lucha?”.

Por su labor, la presidenta de Abuelas de Plaza de Mayo ha recibido numerosos reconocimientos, entre ellos decenas de Honoris Causa de universidades nacionales y extranjeras, además de importantes distinciones como el Felix Houphouët-Boigny de la UNESCO y el premio de Derechos Humanos de las Naciones Unidas. ■



ABUELAS
DE PLAZA DE MAYO

COMISIÓN DIRECTIVA

Presidenta
Estela Barnes de Carlotto

Vicepresidenta
Buscarita Imperi Roa

Secretario
Abel Pedro Madariaga

Prosecretario
Manuel Gonçalves Granada

Tesorero
Carlos Leonardo Fossati

Protesorero
Miguel Hernán Santucho

Vocales
1° Sonia Torres de Parodi
2° Carmen Ledda Barreiro
3° Delia Giovanola de Califano
4° Juan Pablo Moyano
5° María Belén Gentile
6° Claudia Victoria Poblete Hlaczik
7° Guillermo Martín Amarilla Molfino
8° Guillermo Pérez Roisinblit

Vocal suplente
Adriana Elisa Metz

Presidenta honoraria
Rosa Tarlovsky de Roisinblit

MENSUARIO

Año XXV, nº 230, en marzo de 2024
Registro de Propiedad nº 342098

Directora
Estela Barnes de Carlotto

Jefa de redacción
Clarisa Veiga

Secretario de redacción
Guillermo Wulff

Redacción
Natalia Monterubbianesi

Colaboradores permanentes
Rep, Pablo Wybert, Gabriela Koolen, Irene Strauss

Fotos
Sofía Zaragoza / ANCCOM, Conadi, Universidad Nacional del Oeste

Diseño
Raúl Belluccia, Diego Gorzalczy

Abuelas de Plaza de Mayo

Virrey Cevallos 592 PB 1 (CP 1097), CABA
Tel. (11) 4384-0983
abuelas@abuelas.org.ar

Filial Córdoba
Rivadavia 77 (CP 5000), Córdoba
Tel. (0351) 421-4408
cordoba@abuelas.org.ar

Filial La Plata
Diagonal 74 N° 2873, La Plata
Tel: (0221) 417-7496
WhatsApp: (221) 408-2131
laplata@abuelas.org.ar

Filial Mar del Plata
San Martín 2583, piso 13 (Edificio Anexo Banco Provincia), Mar del Plata
Tel: (0223) 302 7057
Lunes a viernes, de 10 a 15 h
abuelmardel@abuelas.org.ar

Filial Rosario
Laprida 563 - Of. C
Tel: (0341) 4476776 // 4484421
Lunes y jueves de 10 a 19 h
Martes, miércoles y viernes de 10 a 14 h
rosario@abuelas.org.ar

Casa por la Identidad
Av. del Libertador 8151, CABA
Espacio Memoria y Derechos Humanos
casaporlaidentidad@abuelas.org.ar

Centro de Atención por el Derecho a la Identidad
Corrientes 3284 4to. piso Dto. H
Tel.: (011) 4867-1212
identidadpsi@abuelas.org.ar

Si tenés dudas sobre tu identidad
011 4384-0983

SUMATE A COLABORAR



Editorial

Sin memoria no hay futuro

El presente distópico que estamos viendo afecta a todos los sectores. Ya hemos puntualizado, oportunamente, nuestras críticas al mega decreto del presidente Milei que avasalla con derechos y garantías fundamentales y que al cierre de este Mensuario aún sigue vigente, vulnerando la división republicana de poderes.

Pero además de esta situación de precariedad institucional, que debe ser resuelta de manera urgente por el Congreso y la Corte, el ataque contra la población es ininterrumpido y masivo. Comedores populares sin comida, despididos en el Estado y en el ámbito privado, una inflación galopante, tarifazos, regresiones en materia de comunicación y libertad de expresión, gente que ya no puede acceder a medicamentos, y la lista de padecimientos podría seguir.

A esto se suma la intransigencia oficial que le ha valido al Ejecutivo hacerse de enemigos de los más diversos espacios, incluidos aliados, aparte de la improvisación demostrada en la administración del Gobierno —algo que alertamos antes de las elecciones—, que genera una parálisis de la gestión, por lo cual, al desfi-

nanciamiento por el ajuste brutal se suma el desconocimiento de la estructura y el funcionamiento del Estado.

Es prioritario impulsar la unidad y la articulación de todos los sectores agredidos por este nuevo experimento neoliberal que pretende volver a sentar las bases de una Argentina injusta y desigual. Marzo, mes de la memoria, nos convoca a hacer sentir nuestras voces, a hacernos visibles en el espacio público y a gritar bien fuerte *Nunca Más*, por eso del 24, a 48 años del golpe genocida de 1976, habrá una sola marcha a Plaza de Mayo.

Esperamos que sea una manifestación plural, multitudinaria y federal, con expresiones en todas las ciudades del país, empujada por la convicción de que sin memoria no hay futuro, y que en las calles —en medio de tanta preocupación e incertidumbre—, mirándonos a los ojos, abrazándonos, caminando codo a codo, entendamos que somos millones los que seguimos bregando por más solidaridad, más empatía, más amor, a contramano del “sálvese quien pueda”, del odio y del individualismo que quieren inocularnos desde el poder.

Marzo también es el mes de las muje-

res. Y como Abuelas de Plaza de Mayo, lo tenemos claro. No somos heroínas ni diferentes, sólo somos mujeres, madres, abuelas, y como tales hemos aprendido a ejercitar la paciencia que requiere la búsqueda de la verdad. Paciencia y firmeza, es lo que requiere la hora, como sucedió en otros tiempos, y las mujeres estamos llamadas a cumplir un rol crucial.

Ante un Gobierno profundamente machista y provocador, que ofende a mujeres y diversidades, que niega la brecha de género en la sociedad —así como niega el genocidio y el cambio climático—, que se burla de personas con discapacidad, que quiere arrastrarnos a la locura, es clave oponer sensatez, hacer docencia, explicar, señalar, insistir con las herramientas de la razón.

Las nuestras se sintetizan en tres palabras cargadas de significación: Memoria, Verdad y Justicia. Con ellas luchamos contra la dictadura y más tarde contra la impunidad. Con ellas conseguimos reivindicaciones históricas. Con ellas mantenemos vivo el recuerdo de nuestros 30 mil desaparecidos. Y con ellas, otra vez, lograremos salir adelante como pueblo. ■

RED POR EL DERECHO A LA IDENTIDAD

BUENOS AIRES

Bahía Blanca
Referente: Anabel Bustos
Tel: (0291) 15 574 0975
redxlaidentidadbblanca@gmail.com

Tres Arroyos
Jorge Pousa y Carlos Sánchez
Dirección: Bolívar 132
Tel: (02983) 15-501976
rxitresa@gmail.com;
jpousa@yahoo.com

Olavarría
Rosana Brenda Cassataro
Tel: (02284) 442237
robrenda@gmail.com

CATAMARCA
Catamarca
Noemí Azucena Toledo
Dirección: 9 de Julio 1276 "Casa de la Memoria" / Tel: (0383) 154733321
cotty.noemitoledo@hotmail.com

CHACO
Resistencia
Fernanda Molfino
Dirección: Marcelo T. de Alvear 32
Tel: 0362-154-565640
redporlaidentidadchaco@gmail.com;
rxichaco@gmail.com

CHUBUT
Esquel
Graciela Rojana y Matilde Murúa /
Tel: (02945) 15-469020
rxiesquel@gmail.com; redporlaidentidadesquel@yahoo.com.ar;
matildemurua@gmail.com;
gracielarojana@gmail.com

Comarca Andina Paralelo 42
Nora Silva, Lilita Mihejel y Atilio Arcidiácono
Tel: +54 9 294 611223 /
+54 9 294 454579938 /
+54 9 2804696464
redxielhoyocomarcaandina@gmail.com

Costa y Valle Chubut
Fernando Sandoval / Tel: 2804343085
redxlaidentidadpuertomadryn@gmail.com

CÓRDOBA
Villa María
Jesús Chirino - CISPREN
Dirección: Chile 164

Tel: (0353) 155698132
jesuschirino@yahoo.es

Río Cuarto
Martín Capa / Tel: (0358) 154329488
redporlaidentidadriocuarto@gmail.com; martincapa@gmail.com

Córdoba Capital
Paula De la Fuente - HIJOS Córdoba /
Dirección: Santa Fe 11 - Archivo Provincial de la Memoria
Tel: (0351) 4256502 /
(0351) 15 3245099
cecicorrea@gmail.com

Punilla / Córdoba Norte
Matías Darroux Mijalchuk /
Elena Gallinari Abinet
Dirección: Los Quebrachos 533 -
B° Valenti - Capilla del Monte
Tel: 351-7664084
redxipunilla@gmail.com

CORRIENTES
Corrientes Capital
Lucía Artieda
Dirección: Belgrano 224
Tel: 3794005695 (Daniel) /
3794623665 (Lucía)
redidentidadcorrientes@gmail.com

ENTRE RÍOS
Paraná
Silvana Coronel, Sol Boeykens, Analía Bressan, Registro Único de la Verdad (Comisión Provincial de la Memoria)
Dirección: Andrés Pazos y San Juan, planta alta / Tel: 0343-4234310
registrounicodelaverdad@yahoo.com.ar; registrounicodelaverdad@entrieros.gov.ar

Gualeguaychú
Leticia Angerosa
Tel: (3446) 15616894
redxlaidentidad.gualeguaychu@gmail.com

FORMOSA
Formosa
Alejandra María Carrizo
Dirección: Belgrano 265
Tel: (0370) 4428543,
(0370) 4210084
apdhformosa@yahoo.com.ar

LA PAMPA
Santa Rosa
Marta Candia

Dirección: Pellegrini 217
Tel: (02954) 15-66-5445 / (02954) 15-55-6938 / (02302) 15 641668
aritapais@yahoo.com.ar;
marta.candia@hotmail.com

MENDOZA
Mendoza
MEDH - Regional Mendoza / Viviana Demaría, Adela Fernández y Claudia Domínguez Castro
Dirección: San Lorenzo 478
Tel: (0261) 4230037 /
(0261) 15 69440404
identidadmedhmza@gmail.com

San Rafael
Sergio Villar - Educadores Populares Aldabon
Dirección: El Zorral 1340 - San Rafael
Tel: (0260) 4421937 /
(0260) 4564620
aldabon7@yahoo.com.ar

Gral. Alvear
Javier Fagetti - HIJOS San Rafael y General Alvear / Tel: (0262) 15 5465937
fagettij@hotmail.com

MISIONES
Posadas
Lucía Amarilla, Graciela Franzen y Yolanda Urquiza
Dirección: Sargento Brites 8878
Tel: (03764)-336661 /
(03764)-657790 /
(03764)-688460/4435664
redxlaidentidadmisiones@gmail.com

NEUQUÉN
Neuquén
Cecilia Gianfrancisco Meichtry, Mayra Peralta
Dirección: Talero 239
Tel: (0299) 15-613-0080
redxlaidentidadnqn@hotmail.com

Gabí Garibaldi
San Martín de los Andes
Gabi Garibaldi
Dirección: Cnel. Díaz 474 (al fondo)
Tel: (0294) 4312753
redporlaidentidadsmandes@hotmail.com

RÍO NEGRO
San Carlos de Bariloche,
Villa La Angostura, El Bolsón
Mariana Bettanin
Tel: 294 452 3967 / 294 4524790 /

+54 9 294 4288090
rxiloslagos@gmail.com

General Roca
Rita Rodríguez / Paola Arias
Dirección: Patricio Dillon 2550
Tel: 298-4245102 / 298-4920570 /
298-4282814
identidadroca@yahoo.com.ar

Cipolletti
Silvia Preiss
Dirección: Ferrera 375 (CP 8324)
Tel: (0299) 4782843
redxlaidentidadcipo@gmail.com

Viedma
Néstor Busso, Oscar Meilán y Guadalupe Gaitán
Tel: (02920) 15471923 / (02920) 15601737 / (0290) 15368202
redxlaidentidadlacamarca@gmail.com

SALTA
Salta Capital
Humberto Colautti
Tel: (0387) 154667644
humbertocolautti@hotmail.com

SAN JUAN
San Juan
Marcela Oliva
Tel: (0264) 15-503-0070
redxlaidentidadsanjuan@gmail.com

SAN LUIS
San Luis
Lilian Videla, Esther Picco, Macarena Videla, Malena Niemetz
Dirección: San Martín 1387, San Luis /
Sede APDH: San Martín 450 - 4to C
Tel: (02664) 259200 / (2664) 302964
lilianmariavidela@gmail.com;
esther.picco@gmail.com

SANTA CRUZ
Río Gallegos
Lic. Santiago - Puca Molina (Sec. Extensión Universitaria UNPA) y DCV - Adrián Ariel Rosica
Dirección: Rivadavia 265
Tel: (02966) 420486 / 427899
secexten@unpa.edu.ar

SANTA FE
Santa Fe Capital
Mónica Marraffa y Gustavo López Torres
Dirección: Centro Cultural CAMCO -
Pedro Vittori 3200

Tel: (0342) 4478575 - (0342) 154478575
redxlaidentidad@camco.org.ar /
hijosidentidadsantafe@gmail.com

SANTIAGO DEL ESTERO
Santiago del Estero
Victoria del Castillo -
Tel: (0385) 15 5749900
santiagoxlaidentidad@gmail.com

TIERRA DEL FUEGO
Ushuaia / Tolhuin
Andrea Cevantes, Iris Itatí Moral,
Tel: 2901 492051 / 2901 477809
amctolh@gmail.com;
iimiritasush@gmail.com

TUCUMÁN
San Miguel de Tucumán
Alejandra García Aráoz (APDH Tucumán), Carolina Frangoulis (Comisión Hermanos de H.I.J.O.S.)
Tel: (0381) 15 6113585,
(0381) 15 609 8278
alejgarciaar@gmail.com;
carofrangu@hotmail.com

RED ARGENTINA EUROPEA
Madrid - España
Martha Bello / Lila Parrondo
Dirección: Colegio Mayor Argentino Nuestra Señora de Luján - c/Martín Fierro s/n (28040)
Tel: +34 620 528 102
redaexlaidentidad@gmail.com

Barcelona
Martín Moze
Dirección: Calle Vistalegre 15 (08001)
redxlaidentidaddaeb@gmail.com

Rede Per L'Identità - Italia
Jorge Ithurburu, Hilario Bourg /
Tel: (+39) 339 2875 195 /
(+39) 329 915 8779
identidad@24marzo.it

París - Francia
Silvina Stirnerman
redxlaidentidadfrancia@gmail.com

RED CANADÁ / USA
TORONTO - CANADÁ
Héctor E. Rombola
facebook.com/RedxlaidentidadCanadaUSA/
redxlaidentidad.CanadaUSA@gmail.com

Institucional

¡Hasta siempre, compañeras!

En diciembre y enero despedimos con tristeza a cuatro Abuelas, tres de ellas que se fueron sin poder abrazar a sus nietos o nietas, a quienes seguiremos buscando.



Petrona Izaguirre



Angelita Barili



Chola Coutada



Ledda Barreiro

“El tiempo, maldita daga”, como canta Fito Páez, nos impone despedidas no deseadas, como las de cuatro Abuelas de Plaza de Mayo que partieron en estos meses, tres sin haber podido encontrar a sus nietas o nietos.

Ledda Barreiro de Muñoz fue una de ellas. Falleció el 15 de diciembre último en su ciudad natal, Mar del Plata, donde era la referente de la filial local de Abuelas. Nació el 28 de marzo de 1935. En la adolescencia, conoció al que sería su marido, Alberto Muñoz, con quien tuvieron tres hijos: Silvia, Alberto y Fabián.

La vida de Ledda dio un vuelco cuando Silvia fue secuestrada, el 22 de diciembre de 1976, en La Plata, embarazada de dos meses. Al día siguiente, en la misma ciudad, fue secuestrado su compañero, Gastón Larrieu. Pensaban llamar Ramiro o Mariana al bebé que esperaban.

La joven, de 21 años, permaneció detenida en la Brigada de Investigaciones de La Plata, en el centro clandestino “Pozo de Arana”, en la Comisaría 5ta, en “Pozo de Banfield” y posiblemente en “La Cacha”. Su hijo o hija debió nacer en julio o agosto de 1977. La pareja y el niño o niña que debió nacer en cautiverio si-

Angelita pudo abrazar a su nieto y logró forjar una relación amorosa y duradera con él

guen desaparecidos.

Tras el secuestro de Silvia, la propia Ledda, junto con su esposo, fueron detenidos y torturados durante más de tres meses. También su hijo menor, Fabián, de 9 años, porque no quería decir dónde estaban Silvia y Gastón. Poco después de su liberación, Ledda se sumó a las Abuelas y desde entonces se convirtió en una referente indiscutida de la organización y del movimiento de derechos humanos en Mar del Plata. Desde Abuelas, seguiremos buscando a su nieto o nieta, junto con Fabián y toda su familia, a quienes abrazamos fuerte en esta hora de tanto pesar.

También tuvimos que despedir a otra Abuela marplatense, Ángela Barili de Tasca, quien sí pudo abrazar a su nieto

Sebastián en 2006 y logró forjar una relación amorosa y duradera con él.

Angelita, como la conocíamos todos, nació el 4 de mayo de 1925. Comenzó a trabajar muy joven y conoció a Bruno Tasca, quien sería su marido, en la reconocida Casa Grimoldi. Renunció cuando nacieron sus hijas, Ana y Adriana, para dedicarse a su crianza. Ambas hermanas, al terminar la secundaria, se fueron a estudiar a La Plata. En la facultad de Derecho, Adriana conoció a Gaspar Onofre Casado, se enamoró y comenzaron a militar. Al poco tiempo se enteraron de que un hijo venía en camino.

Angelita, al no recibir noticias de su hija embarazada, denunció su desaparición y fue una de las fundadoras de la filial Abuelas de Mar del Plata. Adriana Leonor Tasca fue secuestrada el 9 de diciembre de 1977, posiblemente en las cercanías de la Plaza Flores, en la ciudad de Buenos Aires, o en La Plata, embarazada de cinco meses. Su compañero había sido desaparecido dos días antes, tampoco se sabe si en La Plata o Buenos Aires. La joven fue vista en el centro clandestino “La Cacha”, Gaspar en la ES-MA. Alrededor del 27 de marzo de 1978,

Adriana dio a luz a un varón al que pensaba llamar José.

En enero de 2005 un joven escribió a Abuelas consultando si podía ser hijo de desaparecidos y en 2006 pudo confirmar que era el hijo de Adriana y Gaspar. Fue así que Angelita se convirtió en la primera Abuela de esta ciudad en abrazar a su nieto. Continuó buscando junto a sus compañeras a los nietos y nietas que faltan, incluido el hijo de la hermana de Gaspar, María Segunda Casado, también desaparecida, hasta que su salud se lo permitió.

Otra Abuela que partió fue Petrona Catalina Izaguirre de Izaguirre. Su hija, María Ester Peralta, fue secuestrada el 29 de abril de 1976 embarazada de cinco meses y junto a sus dos hijos —María Cristina y Marcelo— y a su compañero, Oscar Alfredo Zalazar. Los niños fueron encontrados al poco tiempo, pero el bebé que debió nacer en cautiverio entre agosto y septiembre de 1976 continúa desaparecido, al igual que María Ester. Seguiremos buscándolos.

Rosa Amparo Rosés de Coutada también se fue sin el abrazo de su nieta o nieto. “Chola”, como le decían, nació en 1924 en Santo Tomé, provincia de Corrientes, donde vivió hasta hace pocos años. Tanto ella como su esposo eran docentes. Dos de sus hijas, Norma y Myriam, continúan desaparecidas.

Ledda se sumó a las Abuelas y se convirtió en una referente indiscutida de la organización

Myriam fue secuestrada el 16 de octubre de 1976 en su domicilio de Zárate, provincia de Buenos Aires, embarazada de siete u ocho meses. Su compañero, Eduardo Lagrutta, fue secuestrado el 11 de mayo de 1977 en la localidad bonaerense de San Nicolás. Norma fue secuestrada el 1 de septiembre de 1977 en la ciudad de Rosario.

Chola y su marido vivieron la desaparición de ambas con mucha soledad, en un pueblo donde no se hablaba de las consecuencias del terrorismo de Estado. Recién en 2010, tras recibir un reconocimiento de la Presidencia de la Nación, empezó a contar la historia de sus hijas en los colegios, sus sueños y proyectos, a compartir las cartas que Myriam le escribía cuando era feliz y veía crecer su panza, sorprendiéndose por los latidos de su bebé.

El hijo o hija de Myriam y Eduardo debió nacer en noviembre o diciembre de 1976. Desde Abuelas, y junto a toda su familia, especialmente junto a la querida Mabel Coutada —a quien abrazamos—, seguiremos buscándolo, hasta encontrarlo. ■

Institucional

“El trabajo de memoria es indispensable”

La Comisión Directiva de Abuelas recibió al embajador de Francia en la Argentina, Romain Nadal, con quien dialogamos sobre derechos humanos y cooperación mutua.



“Hoy tuve el placer de reunirme con las Abuelas de la Plaza de Mayo. Conversamos sobre la importancia de hacer memoria. Francia y Argentina trabajan por la ratificación universal de la Convención Internacional para la Protección de todas las Personas contra las Desapariciones

Al centro, Estela y Nadal.

Forzadas”, publicó el embajador galo en la Argentina, Romain Nadal, tras su visita a nuestra sede.

El diplomático estuvo acompañado por el consejero de Cooperación y Acción

Cultural de la embajada, Frederic Depetris, y el de Política Exterior y Asuntos globales, Philippe Devaud. Invitado a la reunión de Comisión Directiva de nuestra Asociación, Nadal escuchó atenta-

mente a la presidenta de Abuelas, Estela de Carlotto, quien rememoró la larga relación de colaboración con Francia. Estela subrayó el vínculo de amistad con la alcaldesa de París, Anne Hidalgo, los importantes premios otorgados a las Abuelas, como la Legión de Honor, y tantas

Francia y Argentina trabajan por la ratificación de la Convención Internacional contra las Desapariciones Forzadas

acciones conjuntas y solidarias por la Memoria, la Verdad y la Justicia. Ambos recordaron al entrañable Miguel Ángel Estrella, quien durante años fue el representante argentino ante la UNESCO.

Nadal contó que ya ha conocido el Sitio Espacio para la Memoria en la ex ESMA, donde estuvieron detenidas las monjas francesas Alice Dumont y Léonie Duquet.

“Es impresionante ver cómo lograron transformar este lugar en memoria para los argentinos. El trabajo judicial es también fundamental y se ve en los videos que proyectan los juicios y el trabajo de la justicia para esclarecer los hechos e identificar a los responsables”, dijo tras su visita.

Y de visita en nuestra casa se comprometió a conocer la Casa por la Identidad y la ex Comisaría 5^{ta} de La Plata, los espacios de memoria que Abuelas gestiona. “El trabajo de memoria es indispensable y no debemos abandonarlo”, concluyó. ■

BREVES

Juicio en Córdoba

Comenzó en Córdoba un nuevo juicio por los crímenes de lesa humanidad cometidos por la patota del Departamento de Informaciones de la policía provincial (D2) y por la apropiación de la nieta 107. Están imputados 5 ex integrantes de la Policía de Córdoba y dos civiles, acusados por delitos contra 14 personas, la mayoría de las víctimas fueron mujeres que tenían familiares o pareja detenidos en el sector de “presos comunes” en la Unidad Penitenciaria N° 1 y fueron secuestradas por entregar mensajes de los “presos políticos”. Una de ellas fue Mercedes Moreno, fallecida el año pasado, a quien en octubre de 1978 le sustrajeron a su hija recién nacida. En 2012, Abuelas anunció su restitución.

Embajada alemana

“Es un gran honor estar aquí. El tema de la memoria es muy importante para los alemanes”, afirmó la consejera Cultural y de Derechos Humanos de la embajada de Alemania en Argentina, Golschan Khun Jush, en la sede Abuelas. “Para nosotros es muy importante su opinión sobre lo que está pasando y hacer proyectos de memoria juntos”, añadió. La presidenta de Abuelas, Estela de Carlotto, remarcó que “el gobierno actual está avasallando derechos y por eso necesitamos que se sientan mirados por el mundo”. Del encuentro también participaron el oficial del Departamento de Política y Derechos Humanos de la embajada, Raimundo Ruiz Von Desauer, y los miembros de nuestra Comisión Directiva.

Juicio en Neuquén

Adriana Metz, referente de la filial de Abuelas de Mar del Plata, quien sigue buscando a su hermano nacido en cautiverio, declaró en el juicio contra dos ex funcionarios judiciales de la última dictadura acusados de cometer delitos de lesa humanidad. En la causa, a cargo del TOF 1 de Neuquén, están imputados Pedro Laurentino Duarte, exjuez de primera instancia, y el exfiscal federal Víctor Marcelo Ortiz. Es la primera vez que se juzga en Neuquén a exmagistrados que actuaron en complicidad con el terrorismo de Estado. Graciela Romero y Raúl Metz, los padres de Adriana, fueron secuestrados el 16 de diciembre de 1976 en Cutral-Có, provincia de Neuquén, ella embarazada de cinco meses.

Libertad a Assange

El acceso a la información es un derecho, lo dice el artículo 19 de la Declaración Universal de Derechos Humanos. Dar información de interés público es el deber del periodista, priorizar al ciudadano común antes que a sus empleadores y autoridades públicas. Esto es lo que hizo Julian Assange, el periodista australiano, creador de WikiLeaks, la razón por la que lleva 14 años perseguido y preso, en condiciones inhumanas. Por esto, el pasado 20 de febrero participamos en el “Día D”, una acción coordinada en más de 60 ciudades, y que en Buenos Aires tuvo lugar en Plaza de Mayo. Como orador, en representación de Abuelas, asistió Esteban Herrera, quien busca a un hermano nacido en cautiverio.

Chile

Un viaje para reforzar lazos de solidaridad

Un nieto y la abogada de nuestra Asociación participaron de un seminario internacional y de otras actividades vinculadas a los derechos humanos en el vecino país.



Manuel con referentes de Hijos y Madres del silencio.

En representación de Abuelas, el nieto restituído y miembro de Comisión Directiva Manuel Gonçalves Granada y la abogada Carolina Vilella participaron del seminario Internacional “Resiliencia en dictadura: Aprendizajes de la resistencia feminista y de las infancias violentadas durante la dictadura militar en Chile”, organizado por la Corporación Parque por la Paz Villa Grimaldi y la Embajada alemana en el país trasandino.

La actividad, realizada en el marco de los 50 años del golpe de Pinochet, buscó difundir y promover la investigación de estas memorias subalternas que dan cuenta de nuevas víctimas y sobrevivientes de la dictadura cívico-militar en la búsqueda de verdad y justicia, con casos ocurridos en Chile y Argentina.

La abogada Carolina Vilella formó

“Su testimonio como nieto restituído nos inspira a seguir construyendo un futuro con verdad, justicia y memoria”

parte del panel “50 años, solidaridad y resistencia desde una perspectiva de género”, mientras que Manuel Gonçalves disertó en la mesa “Infancias violentadas: el secuestro, la venta y el exilio de niñas y niños en contextos dictatoriales”.

cuentro con otra gran luchadora: Haydee Oberreuter Umazabal, primera subsecretaria de Derechos Humanos del gobierno de Gabriel Boric e integrante del Instituto Nacional de Derechos Humanos. Además, se reunió con la agrupación “Hijos y Madres del Silencio”, integrada por madres que buscan a sus hijos, así como también hijos que buscan a sus madres o familias biológicas, con el objetivo de seguir fortaleciendo vínculos e intercambiar experiencias.

Asimismo, en la ciudad de Concepción, Manuel participó de la mesa “Políticas públicas y Derechos Humanos”, en el Seminario Internacional “Crear para no olvidar”, organizado por la Corporación Cultural Artistas del Acero, y se reunió con la Coordinadora de Organizaciones de DDHH y Memoria de la Provincia de Concepción.

El seminario contó con los valiosos

Manuel disertó en la mesa “Infancias violentadas: el secuestro, la venta y el exilio de niños en contextos dictatoriales”

La intervención de Abuelas en el seminario fue posible gracias a Soledad Castillo, sobreviviente de Villa Grimaldi —uno de los mayores centros de detención de la dictadura chilena—, y a las trabajadoras y trabajadores que contribuyeron en este sentido.

Manuel y Carolina asistieron también al cierre del Encuentro Nacional de Sitios de Memoria, en el estadio Víctor Jara. Francia Jamett, encargada nacional de la Unidad de Cultura, Memoria y Derechos Humanos del Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, invitó a Manuel a decir unas palabras en reconocimiento a la lucha de Abuelas.

En un viaje cargado de emotividad y solidaridad, Manuel mantuvo un en-

testimonios de sobrevivientes y personalidades destacadas del ámbito de los derechos humanos, como Marcia Scantlebury, Francia Jammet, Mónica González Mujica, Jorge Montealegre, Pía Barros Bravos, Alicia Salomone y Nelson Cautoto. La actividad fue posible gracias al impulso de Arnoldo Weber, gerente de la corporación, y a todas las trabajadoras y trabajadores que colaboraron.

El cierre del seminario estuvo a cargo de Manuel. Los organizadores agradecieron su aporte. “Su testimonio como nieto restituído y miembro de Abuelas nos inspira a seguir construyendo un futuro con verdad, justicia y memoria”, remarcaron. ■

BREVES

Juicio “Brigadas”

Tras la feria judicial, se reanudó el juicio por los delitos de lesa humanidad cometidos en los centros clandestinos Pozo de Banfield, Pozo de Quilmes y Brigada de Lanús, con la continuación del alegato de la fiscalía. En el debate oral y público hay 12 represores imputados por secuestros, torturas, violaciones y homicidios contra 605 víctimas, 189 de ellas desaparecidas, incluidas 18 embarazadas que dieron a luz en cautiverio.

River y Boca

Abuelas sigue impulsando su campaña de donaciones para fortalecer la búsqueda de los nietos que faltan (ver pág. 8). Recientemente, se sumaron a su difusión los dos más grandes del fútbol argentino: Boca y River. El club xeneize lo hizo a través de la red social X, con un generoso posteo titulado “Ayudanos a seguir buscando”, mientras que el “millonario” publicó una nota en su web con un acceso directo al portal de donaciones.

Entregador en el banquillo

El juicio por la apropiación de Victoria Donda se encuentra en la etapa de alegato de la defensa del único imputado, Adolfo Donda Tigel, genocida de la ESMA y tío de paterno de Victoria. Se prevé que el tribunal pronuncie su veredicto a inicios de marzo. Cabe resaltar que Abuelas, como parte querellante, en noviembre último solicitó 15 años de prisión para el acusado por la sustracción, retención y ocultamiento de su sobrina.

Visitas guiadas

De lunes a viernes a las 12 y a las 15, con entrada libre y gratuita, te invitamos a la Casa por la Identidad de Abuelas en el Espacio Memoria y Derechos Humanos (exESMA). A través de muestras, la Casa recorre nuestro camino de lucha: los inicios en dictadura; su trabajo con artistas, científicos, juristas, deportistas y profesionales de distintas disciplinas; las restituciones y la búsqueda de justicia. No es necesaria reserva previa.

Presentación

Contar para no olvidar

En coautoría con la periodista Analía Argento, las nietas Mariana Zaffaroni Islas y Sabrina Valenzuela Negro participaron del libro *Los nietos te cuentan cómo fue*, de Marea Editorial.



SOFÍA ZARAGOZA / ANCCOM

Por Ornela Rodríguez / ANCCOM

Las autoras en la UMET.

“Escribí este libro porque hay desaparecidos que pueden aparecer, y con cada nieto que aparece se le devuelve la esperanza a este país”, fueron las palabras de Analía Argento periodista, escritora y coautora de *Los nietos te cuentan cómo fue*, sobre la obra que escribió junto a las nietas restituidas Mariana Zaffaroni Islas y Sabrina Valenzuela Negro, esta última a cargo de las ilustraciones.

El libro está destinado a un público adolescente y juvenil porque, como sostiene Argento, es necesario hacer el ejercicio de la memoria y volver a contar una y otra vez esta parte de nuestro pasado reciente. En *Los nietos te cuentan cómo fue* se narran trece historias, relatos únicos y diferentes pero atravesados por el mismo horror: el secuestro y la apropiación de bebés durante la última dictadura.

La directora editorial de Marea, Constanza Brunet, moderó la mesa de presentación en el teatro de la Universidad Metropolitana para la Educación y el Trabajo (UMET): “Es un momento político difícil, pero seguiremos luchando por la memoria, la verdad y la justicia”. Todas insistieron en la necesidad de transmitir la historia a los más jóvenes. “Mientras tengamos a los protagonistas, es un documento testimonial que tiene que quedar. El Operativo Cóndor estuvo en las dos orillas, no permitiremos el avance del negacionismo”, afirmó Mariana Zaffaroni, quien a partir de su propia historia describió: “Yo soy una sola persona con dos vidas. Es importante tender

“No siempre es fácil recuperar la identidad, pero es sanador” (Mariana Zaffaroni)

un puente porque son muchos los nietos por recuperar. No siempre es fácil recuperar la identidad, pero es sanador, no hay una sola forma de recibir la noticia, ni de expresarlo, todo es válido.”

La ilustradora Sabrina Valenzuela agregó: “Tiene una apuesta para ser soporte pedagógico, para ser utilizado en el aula. Es una cartografía poética y también política”. “La memoria y la identidad es conflicto y dolor. Pienso en las Abuelas y Madres de Plaza de Mayo frente a lo trágico, ellas nos dan una clase magistral de ciudadanía”, finalizó Sabrina, quien restituyó su identidad en 2008 y se autodenomina “hermana que busca” porque su hermano mellizo continúa desaparecido.

“Necesitamos la verdad para ser libres. Los que faltan encontrar no son libres, siguen presos del delito”, subrayó Argento, quien sostuvo que es muy compleja la restitución de la identidad pero que es necesario saber y conocer esa parte de la historia que es propia de un país. Les tenemos que contar a los jóvenes que eso estuvo mal, y que está demostrado en la justicia”, explicó. Y al terminar la presen-

tación se explayó: “A veces es difícil contar lo que sucedió porque no hace mucho que ocurrió, de hecho, muchos de los protagonistas están vivos, y a los nietos se los siguen buscando y todavía son víctimas. Pero al mismo tiempo, como es reciente, podemos contarlas a través de las personas que la vivieron directamente. Por eso, en el caso de los nietos me parece muy importante para reconstruir la memoria hablar con los protagonistas, hablar con las víctimas y sobre todo hablar mucho con los nietos porque son una prueba en vida de lo que fue el secuestro, la tortura, el robo de bebés, el plan sistemático”.

Argento añadió: “En el libro hay un caso de un nieto, Ezequiel (Rochistein Tau-ro), que cuando el Equipo Argentino de Antropología Forense encontró los restos que podían ser de sus padres se identificaron esos restos gracias a su sangre. Entonces, todo eso sigue ocurriendo y es parte de nuestra vida. Pero hay que seguir contándolo ahora porque dentro de algunos años ninguno de nosotros va a estar, entonces hay que ir contándolo para ahora, para que los que van naciendo conozcan la verdad y también para el futuro. Para que cuando esto sea histórico o muy viejo tengamos estos testimonios para la posteridad”.

Las coautoras Mariana Zaffaroni y Sabrina Valenzuela, cuyas historias también son parte del libro, contaron lo que significó volver a escribir y a contar una vez más sus propias vidas. “Realmente

fue muy movilizante, al escribir cada historia se te vuelve a pasar por el cuerpo la tuya y decís ‘esto yo lo sentí, yo sé cómo se sintió’ y entiendo lo que es haber pasado por eso y comparto esto, también había cosas que decía ‘qué loco lo que le pasó, qué tremendo, qué terrible, esto gracias a Dios a mí no me pasó’. Hay como un permanente ponerse en el lugar del otro o saber cómo se siente el otro, y, por otro lado, también hay experiencias y vivencias totalmente nuevas”, confesó Mariana. “Sin ninguna duda, lo más difícil fue escribir mi historia en primera persona porque yo dije ‘bueno, ya lo conté muchísimas veces’, y no es una vez más, porque escribirla yo y elegir qué contar fue un montón. También es movilizante leer las otras historias que contó Analía, todas las historias son increíbles y son únicas como cada una de las personas que la vivió”, concluyó.

Para Sabrina “fue un gran desafío”. “Si bien algunas de las historias las conocía —señaló—, volverlas a leer te atraviesa cada vivencia de los protagonistas. Está tan lindo escrito, es muy ameno pero no deja de ser bastante fuerte y en relación a cada una de las experiencias, pero también es sanador y creo que en cada una

“El libro es una cartografía poética y también política”
(Sabrina Valenzuela)

de estas historias que no son tan conocidas también es un reconocimiento necesario y una visibilización a las historias que parecen estar más alejadas, me parece que también es darle voz y darles un lugar, una visibilidad gráfica, desde mi lugar, a estas historias que son muchas, distintas y todas tienen sus características y particularidades”. ■

“LA IDENTIDAD SE CONSTRUYE”

En el proceso de relevo generacional que vive Abuelas, el protagonismo de nietas y nietos es cada vez mayor, tal es el caso de Claudia Pobleto Hlaczik, integrante de nuestra Comisión Directiva y nieta de Buscarita Roa, vicepresidenta de la institución. Entrevistada por la periodista Julia Mengolini, en Futurock, Claudia contó su historia de vida. “Fui criada con las ideas de mis apropiadores y pensaba que las madres y abuelas eran unas viejas locas —afirmó—. La sensación que tuve cuando descubrí mi identidad fue la de Alicia cayendo por la madriguera”. Y concluyó: “La identidad no es ideológica ni legal, es lo que uno construye”.

Libros

Iglesia y dictadura

En la Casa por la Identidad se presentó la trilogía *La verdad los hará libres*, una ambiciosa investigación realizada a partir de archivos desclasificados por El Vaticano.



La verdad los hará libres, la investigación realizada por la Facultad de Teología de la UCA a pedido de la Conferencia Episcopal Argentina (CEA), que fue plasmada en una trilogía de libros, se propuso trazar un primer aporte a partir de archivos desclasificados por El Vaticano. En función de su interés para los organismos de derechos humanos, el trabajo se presentó en el auditorio de la Casa por la Identidad de Abuelas, en la exESMA, en un encuentro coordinado por la abogada de nuestra institución Carolina Vilella.

La trilogía fue publicada por Editorial Planeta y se compone de una vasta documentación y testimonios. Los dos primeros tomos se abocan a la investigación histórica. El primero trata sobre el período que va desde 1966 a 1983, con una variedad de fuentes públicas y privadas, mientras el segundo se centra en los años de la última dictadura, con archivos provenientes de la CEA y El Vaticano. Juntos abren el camino al tercer tomo, que ofrece una lectura de lo acontecido.

“Estos documentos aportan a la iglesia y a la historia argentina” (Galli)

“Desde Abuelas creemos que esta investigación es de suma importancia en la medida en que permitió acceder a documentos que hasta el momento nos estaban vedados —afirmó Vilella—. Y hemos trazado varias líneas de trabajo a partir de la lectura de los tomos, que nos brindó un conocimiento nuevo”.

Del encuentro participaron los coordinadores de cada uno de los tomos: el presbítero y decano de Teología de la UCA, Carlos Galli; el presbítero y doctor en Teología Luis Liberti; y la doctora en Teología Marcela Mazzini. Estuvieron acompañados por el sociólogo e investigador del CEIL-Conicet Leonel Tribilsi.

“En estos tres libros participamos 42 autores y hay 15 testimonios. A partir de ese ordenamiento de archivos, la CEA tomó la decisión de abrir esa información a víctimas y familiares que quisieran conocer qué pasó con las solicitudes a la iglesia en esos años. Para eso, se digitalizaron los archivos por indicación del Papa Francisco. En 2016, se hizo el protocolo para la consulta. La segunda tarea era la investigación histórica que nos aportara de qué manera actuó y las omisiones de los distintos miembros de la iglesia en esa época. Nuestro aporte es académico, de investigación y conocimiento”, destacó Galli.

Por su parte, Luis Liberti, remarcó que “el terror, los dramas y las culpas” son los ejes temáticos y temporales del segundo

ble—. Vino la invitación a los estudios, con académicos nacionales e internacionales, con ecos de lecturas y testimonios”. Se compone de 22 capítulos escritos por académicos nacionales e internacionales y 15 testimonios, entre

“Agradezco la valentía de avanzar en la búsqueda de verdad” (Tribilsi)

ellos el del sobreviviente de la Masacre de San Patricio. Mazzini destacó el cruce interdisciplinar que surgió del aporte de los diferentes autores y recordó que “esta no es la única verdad. Es una interpretación, a la que llegamos después de un estudio honesto, pero limitado”.

El investigador del Conicet Leonel Tribilsi resaltó la investigación llevada a cabo. “Este trabajo es novedoso, tanto por su contenido como por lo que implica. Me parece importante recalcar el esfuerzo continuo de los organismos de derechos humanos en la búsqueda de justicia y verdad. Memoria es también pensar hacia el futuro. Desde Conicet sentimos la necesidad de abordar el trabajo del libro. Hemos organizado encuentros para comentar y discutir esta extensa publicación para tratar de aportar de modo interdisciplinario”.

En tiempos de cuestionamientos a la ciencia nacional, Tribilsi expresó: “Prendemos hacer una ciencia que sea comprometida. Estamos defendiendo a la ciencia como defendemos a los organismos de derechos humanos”. Y al respecto de la trilogía *La verdad los hará libres*, añadió: “La pregunta en el fondo es saber de qué manera se teje el vínculo entre la dictadura genocida y la iglesia. Agradezco la valentía de abrir esta puerta y avanzar en la búsqueda de verdad. Para las organizaciones de derechos humanos tiene además un valor jurídico muy importante. Las causas por las que durante tanto tiempo han trabajado siguen vigentes y toda documentación nueva trae esperanzas”. También hizo un llamado a que otros académicos y organismos de derechos humanos puedan tener acceso irrestricto a la documentación. “Memoria es también pensar hacia el futuro y, en ese sentido —sostuvo—, creo que este libro más que cerrar una etapa está abriendo una puerta por la que es necesario transitar”.

Durante la ronda de preguntas y comentarios del público, Galli subrayó que en uno de los capítulos se aborda el tema de los bebés apropiados, aunque aclaró: “Es muy difícil pensar que habrá en ese material más datos sobre su destino. Lo que se pensó que podía ser útil para la justicia se entregó a la CEA, que ya lo llevó al juez Lijo. Hay que tener clara la destrucción sistemática de información que hicieron los militares. Destruyeron todo para todos”. ■

“Esta investigación es de suma importancia porque nos permitió acceder a documentos que nos estaban vedados” (Vilella)

tomo, que él coordinó. “Estos documentos que hemos podido dar a luz aportan a la iglesia y a la historia argentina. Nos sentimos muy involucrados al hacer esta obra. No nos dejó igual”, señaló. “La Iglesia no generaba registros por sí sola”, detalló, sino que cada expediente al que tuvieron acceso se originó ante la consulta de familiares y amigos de las víctimas que concurrían a la congregación. De la circulación de información entre los miembros de la CEA y El Vaticano, analizada en el segundo tomo, quedan claras tres cosas: las cuestiones por las cuales se gestionaron los pedidos, las expresiones que se lograron y las acciones realizadas por la CEA y la Santa Sede.

“El tercer tomo es más hermenéutico —explicó Marcela Mazzini, su responsa-

Campana

“Las Abuelas nos necesitan”

En marzo, mes de la memoria, lanzamos una serie de videos en las redes sociales para invitar a la gente a donar y a apoyar nuestra búsqueda.

derecho a la identidad de todos y todas. Diariamente, Abuelas recibe consultas de personas que dudan de su origen, genera actividades para la promoción de este derecho, acompaña a quienes tienen dudas y a quienes restituyen su



Unos 300 hombres y mujeres, víctimas del terrorismo de Estado, viven con su identidad vulnerada

identidad. Busca justicia por los crímenes de lesa humanidad de la última dictadura y capacita a docentes, instituciones y profesionales en derechos humanos y en derecho a la identidad. También ha construido materiales, archivos y bases públicas de información como insumos para la transmisión de la memoria, centrales en tiempos de fake news y oleadas negacionistas.

Sabemos que falta, por eso seguimos trabajando todos los días. Con cada donación, desde cualquier rincón del mundo, por pequeña que sea, podemos seguir sosteniendo la memoria y el derecho a la identidad. Y compartiendo esta información podemos ser cada vez más quienes cuidemos el legado de las Abuelas. ■

“Soy León Gieco. Quiero recordarles que la labor que realizan las Abuelas de Plaza de Mayo es muy importante. Hoy me sumo a esta campana y los invito a todos ustedes a sumarse para que Abuelas pueda seguir adelante con sus múltiples actividades en Argentina y en otros países del mundo. Para la transmisión de la memoria y para la construcción del derecho a la identidad. Entra a la web abuelas.org.ar y doná lo que esté a tu alcance. También podés ayudar difundiendo esta campana. Las Abuelas nos necesitan. Gracias”.

León Gieco se sumó a nuestra campana.

“Los invito a sumarse para que Abuelas pueda seguir adelante con sus actividades” (León)

Con estas palabras, el querido León, que siempre ha colaborado con todo el movimiento de derechos humanos, invita a la gente, a través de un video en las redes, a participar de la campana de do-

naciones para Abuelas. Así como él, otros artistas y personalidades hicieron lo propio y durante marzo, el mes de la memoria, iremos publicándolos en el marco del relanzamiento de nuestro pe-

dido de apoyo a la comunidad para fortalecer la búsqueda de las y los nietos que faltan.

Calculamos que unos 300 hombres y mujeres, víctimas del terrorismo de Estado, viven con su identidad vulnerada. Hombres y mujeres de entre 41 y 49 años que transmiten a sus hijos una historia y una filiación falsas. En estas más de cuatro décadas hemos resuelto 137 casos, pero necesitamos de la colaboración de la ciudadanía para encontrarlos.

Hace 46 años que luchamos por encontrar a los hijos de nuestros hijos, y en ese camino hemos ido promoviendo herramientas y estrategias que protegen el

COLABORÁ CON ABUELAS



Por REP

